

Christian LEQUESNE

## Thèse de doctorat

*L'appareil politico-administratif central de la France et la Communauté européenne : mai 1981- mai 1991.* Paris, Institut d'Etudes Politiques, 1992, 759 p. (2 tomes), sous la direction d'Alfred Grosser.

## Ouvrages

*The state of the European Community. Policies, institutions and debates in the transition years* (with Leon Hurwitz eds.), London/Boulder, Longman/Lynne Rienner, 1991, 475 p.

*Paris-Bruxelles : comment se fait la politique européenne de la France*, Paris, Presses de la FNSP, 1993, 288 p.

*L'Union européenne : ouverture à l'Est?* (avec F. de la Serre et J. Rupnik), Paris, Presses Universitaires de France (collection Politique d'aujourd'hui), 1994, 184 p.

*Les institutions de l'Union européenne* (avec Y. Doutriaux), Paris, La Documentation Française (collection réflexe Europe), 2010, 213 p. (8<sup>e</sup> édition remise à jour).

*Les paradoxes des régions en Europe* (avec P. Le Galès dir.), Paris, La Découverte, 1997, 302 p.  
(Traduction anglaise *Regions in Europe*, publiée chez Routledge, Londres 1998)

*Quelle Union pour quelle Europe ? L'après traité d'Amsterdam* (avec F. de La Serre dir.) Bruxelles, Complexe, 1998, 163 p.

*L'Europe bleue. A quoi sert une politique communautaire de la pêche ?*, Paris, Presses de Sciences Po, 2001, 239 p.  
(Traduction *The politics of fishing in the European Union*, publiée chez Manchester University Press en 2004).

*La politique européenne de la pêche : vers un développement durable ?*, (avec C. Flaesch-Mougin et D. Charles Le Bihan dir.), Rennes, Editions Apogée, 2003, 270 p.

*L'Europe des vingt-cinq. Vingt-cinq cartes pour un jeu complexe* (avec J. Rupnik), Paris, Editions autrement, 2004, 84 p. (nouvelle édition remise à jour en mai 2005).

*L'intégration européenne. Entre émergence institutionnelle et recomposition de l'Etat* (avec Y. Surel dir.), Paris, Presses de Sciences Po, 2004, 291 p.

*Zastoupeni evropske petadvacitky v evropskem parlamentu* [La représentation politique des Vingt Cinq au sein du Parlement européen] (avec Lenka Rovna eds.), Prague, Editions du CEFRES, 2005, 131 p.

*Partner oder Beitrittskandidaten? Die Nachbarschaftspolitik der Europäischen Union auf dem Prüfstand [Partenaires ou candidats à l'adhésion? La politique de voisinage de l'Union européenne à l'épreuve]*, (avec Martin Koopmann eds.), Baden Baden, Nomos Verlag, 2006, 226 p., (collection Denkart Europa. Schriften zur europäischen Politik, Wirtschaft und Kultur).

*La citoyenneté démocratique dans l'Europe des Vingt-Sept* (avec Monika Mac-Donagh Pajeroova dir.), Paris, L'Harmattan, coll. Logiques politiques, 2007, 298 p (version tchèque Prague, Prostor, 2007, 265 p.

*L'enjeu mondial. Les migrations*, (avec Christophe Jaffrelot dir.), Paris, Presses de Sciences Po, 2009, 311 p.

*La France dans la nouvelle Europe. Assumer le changement d'échelle*, Paris, Presses de Sciences Po, 2008, coll. Les Nouveaux Débats, 148 p. (traduction en allemand, Nomos Verlag, 2011 ; traduction en japonais, Ashi, 2011).

*L'Europe d'après. En finir avec le pessimisme* (avec Thierry Chopin et Jean-François Jamet), Paris, Lignes de Repères, 2012.

*La politique étrangère de Jacques Chirac* (avec Maurice Vaisse dir), Paris, Editions Riveneuve, 2013.

*Ethnographie du Quai d'Orsay. Les pratiques des diplomates français*, Paris, CNRS Editions, 2017, 255 p. (réédition collection Biblis poche 2020).

*La politique étrangère. Approches disciplinaires*, (avec Hugo Meijer dir.), Montréal, Presses de l'Université de Montréal, 2018.

*The Member states of the European Union* (avec S. Bulmer eds.), Oxford, Oxford University Press, The new European series, 2020, 468 p.

*La puissance par l'image. Les Etats et leur diplomatie publique* (dir.), Paris, Presses de Sciences Po, 2021, 203 p.

*Ministries of Foreign Affairs in the World. Actors of State Diplomacy* (dir.), The Hague, Brill, Diplomatic Studies, 2022, 398 p.

*The Elgar Handbook to the European Union*, with Samuel B.H. Faure (eds.), Cheltenham, Edward Elgar, 2023, 388 p.

## **Direction de numéros spéciaux de revues**

*Revue Française de Science Politique*, 46/3, juin 1996, "La Commission européenne : acteurs, politiques et paradigmes" (avec Pierre Muller).

*Cultures et conflits*, n°28, hiver 1997, "Penser l'Europe" (avec Andy Smith).

*Critique internationale*, n°2, février 1999, dossier "La formation de l'Europe".

*Revue Française de Science Politique*, décembre 2001, "L'Union européenne : une démocratie diffuse ?" (avec O. Costa, N. Jabko et P. Magnette).

*Journal of European Public Policy*, 5/10, October 2003, "The diffusion of democracy in the European Union" (avec O. Costa, N. Jabko et P. Magnette).

*International Negotiation*, 22/2, 2017 "Federalism and International Negotiation" (avec Stéphane Paquin)

*Diplomacy and Statecraft*, 30/4, 2019 "Why Studying State Foreign Services Remains a Priority" (Forum of six articles based on a roundtable at ISA Baltimore 2017)

*The Hague Journal of Diplomacy*, 15/1-2, 2020 "Ministries of Foreign Affairs: Institutional Responses to Complexity Diplomacy"

*Politique Européenne*, n° 70, 2020-4, « La politique étrangère européenne face au Brexit » (avec Delphine Dutard-Delchaux)

*Comparative European Politics*, 19/6, December 2021 « Tracing the Impact of Populism on European Foreign Policies » (avec David Cadier)

## **Contribution à des revues**

« L'adaptation des administrations nationales à l'existence des Communautés européennes : le cas des ministères français », *Revue Française d'Administration Publique*, n°42, avril-juin 1987, pp. 73-90.

« Coordonner la politique européenne de la France », *Projet*, n°206, juillet - août 1987, pp. 41-57.

"Europapolitik unter Mitterrand : die Französische Präsidentschaft als Ettapenziel", *Integration*, n°4, 1989, pp. 152-161.

"La France et la construction européenne depuis 1950", *Les Cahiers Français*, n°244, 1989, pp. 22-27.

« The permanent representations of the member-states to the European Communities » (with F. Hayes and P. Mayor Lopez), *Journal of Common Market Studies*, December 1989, pp. 119-137; reproduit in Snyder (Francis) ed., *European Community Law*, vol.1, Aldershot, Dartmouth, 1993, pp. 295-313.

"L'administration française et le traitement des politiques communautaires depuis l'entrée en vigueur de l'Acte Unique européen " (avec B. Vindel), *Revue du Marché Commun et de l'Union européenne*, n°348, juin 1991, pp. 465-469.

« Quelques considérations sur la pratique du vote au sein du Conseil des ministres des Communautés européennes », *Revue du Groupe des Belles Feuilles*, automne 1991, pp. 19-23.

« Les perspectives institutionnelles d'une Union élargie », *Pouvoirs*, n° 69, pp. 129-139.

"Die Europäische Politik von Jacques Chirac : Auf dem Weg zu einer notwendigen Klärung? ", *Aus Politik und Zeitgeschichte*, 30/95, pp. 28-33.

"Le programme PHARE : mérites et limites de la politique d'assistance de la Communauté européenne aux pays d'Europe centrale et orientale", *Politiques et Management Public*, 14/1, mars 1996, pp. 143-154.

« La Commission européenne : entre autonomie et dépendance », *Revue Française de Science Politique* 46/3, juin 1996.

« Elargissements et efficacité institutionnelle », *Les Cahiers du CUREI*, n° 10, mai 1996, pp. 29-32.

« Union européenne et science politique : où en est le débat théorique ? », (avec A. Smith) *Cultures et Conflits*, n° 28, hiver 1997, pp. 7-31 ; et « Interpréter l'Europe : éléments pour une relance théorique », *Cultures et Conflits*, pp. 171-178.

"The politico-administrative institutions of France and the European Union: towards fusion? ", (avec P. Rivaud), *Manchester Papers in Politics*, n°3-1998.

"Capteurs de quotas : la pêche européenne entre marchés et territoires ", *Critique Internationale*, n°2, hiver 1999, pp. 122-131.

« Quand l'Union européenne reste une affaire d'Etats », *Critique Internationale*, n° 4, été 1999, pp. 67-72.

« Quand l'Union européenne gouverne les poissons : pourquoi une politique commune de la pêche ? », *Les Etudes du CERI*, Paris, 1999.

« La ratification du traité d'Amsterdam par la France : une politisation paradoxale » (avec O. Rozenberg), *Annuaire Français de Relations Internationales*, 2000, pp. 449-455.

"Quota hopping: The Common Fisheries Policy between the state and the market" , *Journal of Common Market Studies*, 38/5, December 2000, pp. 779 -793.

"La Présidence française et l'Union européenne : une réponse terne au défi de l'élargissement ", *Annuaire Français de Relations Internationales*, 2001, pp. 473-477.

"Une Constitution européenne : si et seulement si..." (avec Sylvie Goulard), *Politique Etrangère*, 2/2001, avril - juin 2001, pp. 311-324.

"The French Presidency: the half success of Nice", in: *Journal of Common Market Studies*, volume 39, Annual review of the EU 2000/2001, September 2001, pp. 47-50.

"Le traité de Nice et l'avenir institutionnel de l'Union européenne", *Regards sur l'actualité*, n° 274, septembre - octobre 2001, pp. 3-14.

"La diffusion des mécanismes de contrôle dans l'Union européenne : vers une nouvelle forme de démocratie? " (avec O. Costa, N. Jabko et P. Magnette) *Revue Française de Science Politique*, vol. 51, n° 6, décembre 2001, pp. 859-866.

« Franzosen, Deutsche und das erweiterte Europa: Von der Angst vor Unendlichkeit und der Notwendigkeit, sie zu überwinden“, Martin Koopmann et Stephan Martens, hrsg., *Das kommende Europa. Deutsche und französische Betrachtungen zur Zukunft der Europäischen Union*, Baden Baden, Nomos Verlag, DGAP – Schriften zur Internationalen Politiken, 2007, pp. 131 – 140.

"Les comités d'experts indépendants : l'expertise au service d'une démocratie supranationale" (avec P. Rivaud), *Revue Française de Science Politique*, vol. 51, n° 6, décembre 2001, pp. 867-880.

"New perspectives of EU-Member state relationships", *Research in question*, CERI series, n° 4, January 2002.

"Pêcheurs de thon et norme européenne", *Critique Internationale*, n° 15, avril 2002, pp. 54-62.

"French views of the European Convention", *The Brooking Institution*, Center of US and France, January 2003, article en ligne: [www.brookings.org/fp/cusf](http://www.brookings.org/fp/cusf).

"Diffuse mechanisms in the European Union: towards a new democracy" (avec O. Costa, N. Jabko et P. Magnette), *Journal of European Public Policy*, 10/5, 2003, pp. 666-676.

"The Committees of Independent Experts: expertise in the service of democracy?" (avec P. Rivaud), *Journal of European Public Policy*, 10/5, 2003, pp. 695-709.

"Diffuse democracy in the European Union: the pathologies of delegation" (avec O. Costa, N. Jabko et P. Magnette), *Journal of European Public Policy*, 10/5, 2003, pp. 834-840.

"Quelle constitution pour quelle Europe ? ", *Critique Internationale*, n° 20, 2003, pp. 28-36.

"Institutions et jeux institutionnels " (avec Alexandro Ribo Labastida), in Louis Dubouis (dir.), *L'Union européenne*, Paris, La Documentation Française, coll. Les Notices, 2004, pp. 15-26.

"Evropské volby: Cesi neprojeví velky zájem" (avec Michel Perottino), *Integrace*, [www.integrace.cz](http://www.integrace.cz).

"Les élections européennes en République tchèque: anatomie d'une réticence" (avec Michel Perottino), *Critique Internationale*, n° 24, juillet 2004, pp.29-38.

« Le rideau de Milan Kundera : lecture critique », *Esprit*, juillet 2005, pp.262-264.

« Divergierende Denk-und Wahrnehmungsmuster. Die Nationen Zentraleuropas haben ihres tragische Geschichte noch nicht überwunden », *Dokumente*, 4/61, August 2005, pp. 41-44.

« L'Europe sans euphorie. L'avenir de la construction européenne vue de Prague » (avec Annabelle Coustaury), *La République des Idées*, décembre 2005 – janvier 2006, n° 8, pp. 81-92.

« Referenda and European integration: a misguided procedure? », *Garnet Policy Brief*, number 1, December 2005.

« Sur les craintes françaises d'une Europe espace », *Esprit*, février 2006, pp.28-35.

« La France et l'élargissement de l'Union européenne : la difficulté à s'adapter à de nouveaux objectifs », *Questions Internationales*, n° 25, mai-juin 2007, pp. 84-89.

« Sarkozy et l'Europe », *Telos agence intellectuelle*, juillet 2007, article en ligne, [HYPERLINK "http://www.telos-eu.com" www.telos-eu.com](http://www.telos-eu.com)

"Die Aussenpolitik von Jacques Chirac oder: Frankreich ohne Ueberraschungen", *DGAPanalyse Frankreich*, n° 2, DGAP, Berlin, October 2007.

"Towards a new institutional balance?", in *Challenge Europe* (The new EU Treaty and the prospects for European integration), Brussels, European Policy Center, December 2007, pp. 10-16.

"Ces jeunes matheux français qui ont choisi la City", in *Esprit*, Décembre 2007, p. 210 – 218.

« The French Presidency of 2008: the unexpected agenda » (avec Olivier Rozenberg), *SIEPS Working Papers Series*, n° 2008:3, Stockholm, SIEPS, December 2008, 49 p.

"La génération de la dissidence, l'idée européenne et la divergence transatlantique, in *Esprit*, Octobre 2009, p. 77 – 83.

« La Grande-Bretagne et la construction européenne : anatomie d'une relation conflictuelle », in *Atala*, n° 13, 2010, p. 225 – 232.

« L'Union européenne après le traité de Lisbonne : diagnostic d'une crise », in *Questions Internationales*, n° 45, septembre-octobre 2010, p. 8-16.

« Nicolas Sarkozy et la diplomatie en France », in *La Revue des Deux Mondes*, octobre – novembre 2011, 85 – 94.

"Senior Diplomats in the French Ministry of Foreign Affairs: When an Entrance Exam Still Determines the Career." "Senior Diplomats in the French Ministry of Foreign Affairs: When an Entrance Exam Still Determines the Career" (avec Jean Heilbronn), *The Hague Journal of Diplomacy*, 2012, Volume 7, Issue 3, p. 269-285.

"La diplomatie publique : un objet nouveau?", *Mondes*, n° 11, 2012, pp. 9-12.

"A New Socialist President in the Elysée: Continuity and Change in French EU Politics", *Journal of Common Market Studies*, 2013, Vol. 51, Annual Review, p. 1-13.

"La politique extérieure de François Hollande : entre interventionnisme libéral et nécessité européenne", *Sciences Po Grenoble Working Papers*, n° 23, Juillet 2014.

"La Pologne au sein de l'Union européenne" (avec Ewa Kulesza), *Questions Internationales*, n° 69, septembre-octobre 2014, pp. 24 – 32.

- “EU Foreign Policy through the lens of practice theory. A different approach of the European External Action Service”, *Cooperation and Conflict*, Vol 50, n°3, 2015, pp.351-367.
- “L'Allemagne et la puissance en Europe”, *Revue d'Allemagne et des Pays de Langue Allemande*, vol. 47, n° 1- 2015, pp. 5 - 13.
- “Differentiation as a double-edged sword: Member states’ practices and Brexit” (avec Thierry Chopin), *International Affairs*, 92,3,2016, pp. 531-545.
- “French foreign and security challenges after the Paris terrorist attacks”, *Contemporary Security Policy*, Vol 37, n° 2, August 2016, pp. 306-318.
- “L'influence du Service Européen pour l'Action Extérieure sur les ministères des affaires étrangères: une comparaison France-Autriche” (avec Valentin Weber), *Revue Française d'Administration Publique*, n°158, 2016, pp. 505-516.
- “Federalism, Paradiplomacy and Foreign Policy: A Case of Mutual Neglect” (avec Stéphane Paquin), *International Negotiation*, Vol 22, n° 2, 2017, pp. 183-204.
- “La 'logique du praticable' à l'épreuve de la pratique scientifique” (avec Samuel Faure), in *Etudes Internationales*, volume 28, numéro 2, Printemps 2017, pp. 191 - 201.
- “Studying Diplomacy Through the Lens of Direct Participation”, *Sage Research Method Cases*, online on <http://methods.sagepub.com/case/studying-diplomatic-practices-through-the-lens-of-direct-observation>.
- “La relation franco-allemande et la relance de l'Union européenne” (avec Joachim Schild), *Allemagne d'aujourd'hui*, n° 226, octobre-décembre 2018, pp. 33-47.
- « L'Europe des stéréotypes » (entretien), *Hermès*, n° 83, 2019, pp. 191-201.
- “Why studying State Foreign Services Remains a Research Priority”, *Diplomacy and Statecraft*, 30/4, 2019, pp.780-785.
- « Le secret en diplomatie : étudier les pratiques, rien que les pratiques », *Cultures et Conflits*, n° 114-115, été-automne 2019, pp. 274-279.
- “Ministries of Foreign Affairs. A Crucial Institution Revisited”, *The Hague Journal of Diplomacy*, 15/1-2, 2020, pp. 1-12.
- “Ethnic Diversity in the Recruitment of Diplomats: Why MFAs Take the Issue Seriously”, *The Hague Journal of Diplomacy*, 15/1-2, 2020, pp. 43-65.
- « Disintegration Reversed: Brexit and the Cohesiveness of the 27 » (avec Thierry Chopin), *Journal of Contemporary European Studies*, 29/3, 2021, pp. 419-431.



“La diaspora française de Londres à l’heure du Brexit”, *Etudes du CERI*, n° 250, juillet 2020.

« L’Allemagne, le Bundestag et le Parlement européen : Du Traité de Maastricht au Traité de Lisbonne » (avec Anja Thomas), *Relations Internationales*, n°184, 2020/4, pp. 55-72.

« Introduction : L’impact du Brexit sur la politique étrangère de l’Union européenne » (avec Delphine Deschaux-Dutard), *Politique Européenne*, n°70, 2020/4, pp. 8-17.

« Populist governments and career diplomats in the EU: the challenge of political capture », *Comparative European Politics*, 19/6, 2021, pp. 779-795.

“Une présidence de l’Union européenne rythmée par l’élection présidentielle ”, *Questions Internationales*, n° 110, 2021, pp. 11-17.

« Remote interviews of Brussels Elites during the Covid-19 Crisis », (with Salih Bora, Léonard Colomba-Petteng and Earl Wang), *Sage Research Methods: Doing Research Online*, 2022, <https://methods.sagepub.com/case/remote-interviews-brussels-elites-covid-19-crisis#>.

« L’Union européenne dans un continent en guerre » (avec Thierry Chopin), *Politique Etrangère*, 3/2022, pp. 75-88.

« The Ideal Diplomat », *Oxford Bibliographies in International Relations* (avec Simon Billaud-Derieux), Doi: 10.1093/obo/9780199743292-0317, 2023.

« La difficulté française à penser la grande Europe », *Esprit*, janvier-février 2023, pp. 13-17.

« French Presidents and the Discursive Use of European Sovereignty : More than a Metaphor », *Journal of European Integration*, 15 May 2023, latest online.

### **Contributions à des ouvrages collectifs**

"Frankreich", in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1987-88*, Bonn, Europa Union Verlag, 1988, pp 360-370.

"Frankreich", in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1988-89*, Bonn, Europa Union Verlag, 1989, pp 315-323.

"La République Fédérale d'Allemagne et la Communauté européenne", in: Ménudier (Henri) dir.: *La République Fédérale d'Allemagne dans les relations internationales*, (hommage à Alfred Grosser), Bruxelles, Complexe, 1990, pp 83-89.

"La RDA et la Communauté européenne", in Ménudier (Henri) dir. : *La RDA 1949-1990. Du stalinisme à la liberté*, Paris, Presses de la Sorbonne Nouvelle (Institut d'Allemand), 1990, pp 233-241.

"Frankreich", in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1989-90*, Bonn, Europa Union Verlag, 1990, pp 315-323.

"Formulation des politiques communautaires et procédures de consultation avec la RFA en France", in : Picht (Robert) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Motor für Europa? Deutsch-Französischer Bilateralismus und Europäische Integration*, Bonn, Europa Union Verlag, 1990, pp 123-144.

"Francia : l'Europa come nuovo progetto politico nazionale", in : Ferrera (Maurizio) a cura di : *Le Dodici Europe. I paesi della Comunità si Fronte di cambiamenti del 1989-1990*, Bologna, Il Mulino, 1991, pp 33-47.

« Les accords de commerce et de coopération Communauté européenne- Pays d'Europe de l'Est », in : Gautron (Jean Claude) dir. : *Les relations Communauté européenne - Europe de l'Est*, Paris, Economica, 1991, pp. 357-371.

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1990-91*, Bonn, Europa Union Verlag, 1991, pp. 315-322.

"France and European Union" (avec F. de La Serre), in : Cafruny (Alan W.) and Rosenthal (Glenda G.) eds. : *The state of the European Community. The Maastricht Treaty and beyond*. Lynne Rienner, Boulder Co, 1993, pp. 145-157.

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1991-1992*, Bonn, Europa Union Verlag, 1992, pp. 327-334.

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1992-1993*, Bonn, Europa Union Verlag, 1993, pp. 314-322.

"The French EU decision-making : between destabilization and adaptation" in Andersen (Svein S.) and Eliassen (Kjell A.) eds. : *The European Union : how democratic is it?*, London, Sage, 1996, pp. 73-81.

“L’administration centrale de la France et le système politique européen : mutations et adaptations depuis l’Acte unique”, in Mény (Yves), Muller (Pierre) et Quermonne (Jean-Louis) dir. : *Les politiques publiques en Europe* , Paris, L’Harmattan, 1995, pp. 143-153.

« L’Etat-nation et ses frontières dans l’espace européen » in *L’Etat nation et son avenir*, Actes des journées d’études du SGDN, Paris, La Documentation française, 1995, pp. 59-75.

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1993-1994*, Bonn, Europa Union Verlag, 1994, pp 319-326.

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in: Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1994-1995*, Bonn, Europa Union Verlag, 1995, pp 305-312.

"Union européenne et coordination gouvernementale. Quid novi en France ? ", in : d’Arcy (François) et Rouban (Luc) dir., *De la Cinquième République à l’Europe*, hommage à Jean-Louis Quermonne, Paris, Presses de Sciences Po, 1996.

« France », in : Dietrich Rometsch and Wolfgang Wessels dir., *The European Union and member states. Towards institutional fusion?*, Manchester, Manchester University Press, 1996, pp. 185-196.

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in: Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1995-1996*, Bonn, Europa Union Verlag, 1996, pp. 185-196.

« Les Etats membres de l’Union européenne : de la pertinence d’une approche institutionnelle », in : Joël Rideau dir., *Les Etats membres de l’Union européenne : adaptations, mutations, résistances*, Paris, LGDJ, 1997, pp. 477-496.

« Europäische Union », in : Picht (Robert) ed., *Fremde Freunde. Deutsche und Franzosen vor der 21 Jahrhundert*, Munich, Piper Verlag, 1997, pp. 307-314.

"La dimension européenne", in : *Institutions et vie politique françaises*, Paris, La Documentation Française, 1997, pp. 77-83.

"Frankreich " (avec F. de La Serre) in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration*, Bonn, Europa Union Verlag, 1997, pp. 313-320.

"Enlargement to the Six: which differentiation? " (avec F. de La Serre), in : Maresceau (Marc) dir., *The enlargement of the European Union : political, economic and legal aspects*, London, Longman, 1997, pp. 349-359.

“Une lecture décisionnelle de la politique européenne de François Mitterrand”, in: Cohen (Samy) dir., *Mitterrand et la sortie de la guerre froide*, Paris, PUF, 1998. (traduction Hurst, Londres, 2000).

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1997-1998*, Bonn, Europa Union Verlag, 1998.

"Les jeux institutionnels", in : *Union européenne*, Paris, La Documentation Française, 1999.

« Interviewer les acteurs politico-administratifs de la construction », in : Cohen (Samy) dir, *L'art d'interviewer les décideurs*, Paris, PUF, 1999 , pp. 51-66.

« Rola koalicji pant sw procesie poszerzania Uni Europejskiej », in : *Polacy, Niemcy, Francuzi*, Cracovie, MCRD, 1999, pp. 17-24.

"La transparence : vice ou vertu des démocraties?", in : Rideau (Joël) dir, *La transparence dans l'Union européenne, Mythe ou principe juridique?*, Paris, Dalloz, 1999, pp. 11-18.

« L'Union européenne : du terrain à la théorie », *Séminaire l'identité européenne en questions*, Grenoble, CNRS, 23.06.1999.

"Frankreich" (avec F. de La Serre) in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 1998-1999*, Bonn, Europa Union Verlag, 1999, pp. 343-350.

"The European Commission: a balancing act between autonomy and dependence", in Neunreither (Karlheinz) and Wiener (Antje) eds., *European integration after Amsterdam: institutional dynamics and prospects for democracy*, Oxford, Oxford University Press, 2000, pp. 36-51.

“The Common Fisheries policy. Letting the little ones go?”, in : Wallace (Helen) and Wallace (William) eds, *Policy-making in the European Union*, Oxford, Oxford University Press, 2000, pp. 345-372.(nouvelle edition mise à jour en 2005, p. 353-376).

“De l'utilité d'une Constitution pour une Europe élargie”, in : Magnette (Paul) dir., *La Constitution de l'Europe*, Bruxelles, Presses de l'ULB, collection de l'Institut d'Etudes Européennes, 2000, pp. 79-84.

"Frankreich" (avec F. Deloche-Gaudez) in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration*, Bonn, Europa Union Verlag, 2000, pp. 329-336.

"The European Union: how to deal with a strange animal?", in : Smouts (Marie-Claude) eds., *The new international relations. Theory and Practice*, London, Hurst, 2001, pp. 55-72.

“Député européen” et “Union européenne”, in : Perrineau (Pascal) et Reynié (Dominique) dir., *Dictionnaire du vote*, Paris, PUF, 2001, pp. 295-298 et 921-924.

"Frankreich" (avec F. Deloche-Gaudez) in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration*, Bonn, Europa Union Verlag, 2001, pp. 337-344.

"Face à la mondialisation de l'insécurité : la réponse européenne", in : Billion (Didier) dir., *L'Europe et la mondialisation*, Paris, PUF/IRIS, 2002, pp. 23-27.

"Frankreich" (avec F. Deloche-Gaudez) in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration*, Bonn, Europa Union Verlag, 2002, pp. 325-332.

"La dimension européenne", in : *Institutions et vie politique*, Les Notices, Paris, La Documentation Française, 2003, pp. 82-88.

« Quel avenir pour la politique commune de pêche à l'horizon 2002 ? », in : Flaesch-Mougin (Catherine), Charles-Le Bihan (Danielle) et Lequesne (Christian) dir., *La politique européenne de la pêche : vers un développement durable ?*, Rennes, Editions Apogée, 2003, pp. 45-54.

"Frankreich" (avec F. Deloche-Gaudez) in : Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds. : *Jahrbuch der Europäischen Integration 2002/2003*, Bonn, Europa Union Verlag, 2003, pp. 347-354.

"Mer communautaire et politique commune des pêches", in : Académie des Sciences, *Exploitation et surexploitation des ressources marines vivantes*, Paris, Editions Tec et Doc, 2003, pp. 97-121.

L'Union européenne et l'OTAN vues de l'Est", in : Dehove (Mario) dir., *Le nouvel état de l'Europe*, Paris, La Découverte, 2004, pp. 187-189.

“France. Une société méfiante, des élites sceptiques“ (avec G.Grunberg) in Rupnik (Jacques) dir. : *Les Européens face à l'élargissement*, Paris, Presses de Sciences Po, 2004, pp. 49-64.

"Adhérer à l'Union européenne: réflexion sur les critères", in *Les dynamiques du droit européen en début de siècle*, Etudes en l'honneur de Jean-Claude Gautron, Paris, Editions Pédone, 2004, pp. 745-750.

„Frankreich“ (avec Florence Deloche Gaudez), in Weindenfeld (Werner) und Wessels, Wolfgang eds., *Jahrbuch der Europäischen Integration 2003/2004*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2004, pp. 333-340.

„L'élargissement: une chance ou un piège pour l'intégration européenne?“, in Andriantsimbazovina (Joël) et Geslot (Christophe) dir., *Les Communautés et l'Union européenne face aux défis de l'élargissement*, Paris, La Documentation Française, 2005, pp. 65 - 68.

„Frankreich“ (avec Florence Deloche Gaudez), in Werner Weidenfeld und Wessels (Wolfgang) eds., *Jahrbuch der Europäischen Integration 2005*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2005, pp.329-336.

“Carnet de notes sur la République tchèque d'un chercheur français”, in Kruzik (Josef) ed., *Vita activa vita contemplativa Janu Sokolovi k sedmdesatym Narozeninam*, Prague, Editions UK FHS, 2006, pp. 392-398.

« Frankreich », in Weidenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds., *Jahrbuch der Europäischen Integration 2006*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2006, pp. 339-344.

“Les élites politiques françaises face à l'élargissement de l'Europe », Costa (Olivier) et Paul Magnette (Paul) dir., *Une Europe des élites? Réflexions sur la fracture démocratique de l'Union européenne*, Bruxelles, Editions de l'Université de Bruxelles, 2007; pp.77-86.

« Franzosen, Deutsche und das erweiterte Europa: Von der Angst vor Unendlichkeit und der Notwendigkeit, sie zu überwinden“, Martin Koopmann et Stephan Martens, hrsg., *Das kommende Europa. Deutsche und französische Betrachtungen zur Zukunft der Europäischen Union*, Baden Baden, Nomos Verlag, DGAP – Schriften zur Internationalen Politiken, 2007, pp. 131 – 140 140 (version française chez l'Harmattan, sous le titre *l'Europe prochaine. Regards franco-allemands sur l'Union européenne*, 2008).

« Frankreich », in Weidenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds., *Jahrbuch der Europäischen Integration 2007*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2008, pp. 335--338.

„Les institutions de l'Union“ (avec Alejandro Ribo Labastida), in Jacques Ziller dir, *L'Union européenne. Edition Traité de Lisbonne*, Paris, La Documentation française, coll. Les Notices, 2008, p. 17-27.

« Frankreich », in Weidenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) eds., *Jahrbuch der Europäischen Integration 2008*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2009, pp. 359-362.

„Identita neni danost“, in Monika MacDonagh Pajerova et Jan Hron dir, *Evropane pisi o Evrope* [Des Européens écrivent sur l'Europe], Prague, Ano Pro Evropu, 2009, pp. 99-102.

« Frankreich » in Weidenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) dir., *Jahrbuch der Europäischen Integration*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2009, pp. 355 – 360.

«France: from Rejection to Return?» (avec Helen Drake), in Maurizio Carbone ed., *National Politics And European Integration From the Constitution to the Lisbon Treaty*, Cheltenham, Edwar Elgar, 2010, pp. 34-50.

„20 ans après la chute du mur de Berlin, la liberté, nouveau récit commun de l'Europe?“ (avec Thierry Chopin), in Michel Foucher et Thierry Chopin eds., *Rapport Schuman sur l'Europe, L'Etat de l'Union européenne 2010*, Paris, Editions Lignes de Repères, 2010, pp. 43-50.

« Le commissaire européen », in Académie des Sciences Morales et Politiques, *Raymond Barre. Un homme singulier dans la politique française*, Paris, Editions de Fallois, 2010, pp. 57-67.

« Frankreich » in Weindenfeld (Werner) und Wessels (Wolfgang) dir., *Jahrbuch der Europäischen Integration*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2010, pp. 369-372.

„Réussir la présidence française de 2008“ in Flaesch Mougin (Catherine) dir. *La relance de l'Union européenne et la présidence française*, Bruxelles, Bruylant, 2011, pp. 155 – 161.

« Old versus New », in Erik Jones and Anan Menon eds., *Oxford Handbook of European Integration*, Oxford, Oxford University Press, 2012, pp. 267-277.

« La dimension européenne », in Verpeaux (Michel) dir., *Institutions et vie politique*, Paris, La Documentation Française, 2012, pp. 141-152.

« The European External Action Service : Can a New Institution improve the Coherence of the EU Foreign Policy ? », in Mario Telo and Frederik Ponjaert eds., *The EU's Foreign Policy ? What kind of Power and Diplomatic Action*, Farnham, Ashgate, 2013, pp. 79-86.

« Mémoires des crimes et avenir de l'Europe », in Jean-Pierre Rioux et Marcel Spisser dir., *Se réconcilier avec le passé. Rencontre des mémoires de Strasbourg*, Strasbourg, CNDP – CRDP, 2014, pp. 127 – 131.

« Conclusion » in Sylvain Schirmann, dir., *L'Europe par l'économie ? Des projets initiaux aux débats actuels*, Berne, Peter Lang, 2013, collection « Publications de la Maison Robert Schuman », pp. 201-204.

"At the Centre of Coordination: Staff, Resources, Procedures in the European External Action Service and in the Delegations", in Rosa Balfour, Caterina Carta et Kristi Raik eds., *The European External Action Service and National Foreign Ministries*, Farnham Ashgate, 2015, pp. 45-54.

-‘Quelle place pour la France en Europe? Réforme, crédibilité et influence’ in Thierry Chopin et Michel Foucher (eds), *Rapport Schuman sur l'Europe. L'Etat de l'Union 2015*, Paris, Lignes de Repères, 2015, pp. 31-35.

- “Deutschland in Europa: Erwartungen und Hoffnungen”, in Martin Koopmann und Barbara Kuntz (hrsg), *Deutschland 25 Jahre nach der Einheit*, Baden Baden, Nomos Verlag, 2016, pp. 17-25.
- “Predmluva” in Pavel Sitek (ed.) *Pohyb a Začleneni. Francouska perspektiva*, Prague, Slon, 2016, p. 7-10.
- “Conclusion” in Jean-Manuel Larralde et Stéphane Leclerc (dir), *Les 50 ans du Traité de l'Élysée 1963-2013. Le couple franco-allemand dans la construction européenne*, Paris, L'Harmattan, 2016, pp. 179-184.
- «The Eurozone crisis and European integration: new intergovernmentalism as a valid theory », in Sabine Saurugger and Fabien Terpan (eds), *Crisis and Institutional Change in Regional Integration*, Abingdon, Routledge, 2016, pp. 41-59.
- “Européanisation et résistances à l’européanisation” (avec Emmanuel Béhar) in Olivier Costa et Frédéric Mérand (dir.), *Etudes Européennes*, Bruxelles, Bruylant, 2017, pp. 505-534.
- "Assumer le balancier entre méthode fédérale et méthode intergouvernementale" in Laurence Potvin-Solis (dir), *Le statut d'Etat membre de l'Union européenne*, Bruxelles, Bruylant, 2018, pp. 379-386.
- « Brexit and the future of EU Theory », in Patrick Diamond, Peter Nedergaard and Ben Rosamond (eds), *Routledge Handbook of the Politics of Brexit*, London, Routledge, 2018, pp. 290-297.
- « Quitter l’Union européenne n’est plus impossible. Les dynamiques du Brexit», in Bertrand Badie et Dominique Vidal (dir). *Etat du monde 2019. Le retour des populismes*, Paris, La Découverte, 2018, pp.
- « Les Etats et leurs outils diplomatiques » in Thierry Balzacq, Frédéric Charillon, Frédéric Ramel (dir), *Manuel de Diplomatie*, Paris, Presses de Sciences Po, 2018, pp. 145-161 (traduction en anglais « State and their Foreign Services » *Global Diplomacy. An Introduction to Theory and Practice*, Palgrave Macmillan, 2020, pp. 125-138.) States.
- « Le ministre des Affaires étrangères », « la direction des français à l’étranger et des affaires consulaires » in Maurice Vaïsse (dir), *Diplomatie française. Outils et acteurs depuis 1980*, Paris, Odile Jacob, 2018, pp. 73-80 et pp. 185-187.
- «France and European Union » (avec Avtansh Behal), *Oxford Research Encyclopedias of Politics*, 2019, online access.
- « Réflexions sur l’outil diplomatique de la France » in Frédéric Charillon (dir), *La France dans le monde*, Paris, CNRS Editions, 2021, pp. 163 – 177.



-« Récurrences et changements dans l'engagement européen », in Bertrand Badie et Dominique Vidal (dir.), *La France Une puissance contrariée. L'Etat du monde 2022*, Paris, La Découverte, 2022, pp. 72-80.

-« France : A European Middle Power with Still a Global Ambition », in Brian McKercher (ed.) *The Routledge Handbook of Diplomacy and Statecraft*, Abingdon, Routledge, 2022, pp. 82-91.

-avec Olivier Rozenberg, "France: Solidarity for Others and for Itself" in Michael Keating, Johannes Pollak and Paul Schmidt (eds.) *European Solidarity in Action and the Future of EUrope. Views from the Capitals*, Cham, Springer, 2022, pp 41-44.

-avec Salik Isik Bora "La souveraineté européenne : une souveraineté discursive française", in Rainer Maria Kiesow, Thomas Maissen und Niels F. May *Konzept und Schlagwort im Wandel. Frankreich und Deutschland, 14.–21. Jahrhundert Souveränität: Konzept und Schlagwort im Wandel. Frankreich und Deutschland, 14.–21. Jahrhundert*, Göttingen, Wallstein, 2023.

-avec Olivier Delas, « Discussion autour du concept d'autonomie stratégique de l'Union européenne » in Olivier Delas, Mulry Mondélice et Olivier Bichsel dir., *L'Union européenne, puissance globale dans les relations internationales et transatlantiques*, Bruxelles, Bruylant, 2023, pp. 105-113.

## **Recensions critiques de livres**

-Jobert (Bruno), « Le tournant néolibéral en Europe », *Revue Française de Science Politique*, 45/5, 1995, pp. 879-881.

-Intégration européenne: la politique étrangère et l'homme politique réhabilités, *Revue Française de Science Politique*, 47/6, 1997, pp. 830-835.

-« Quand l'Union européenne reste une affaire d'Etats. Critique de Moravcsik (Andrew), The choice for Europe, *Critique Internationale*, 4 – 1999, pp. 67-72.

-Nuggent, Neil ed. « At the heart of the Union : studies of the European Commission », *West European Politics*, 24/3 2001, p. 184.

-Saurugger (Sabine), « Théories et concepts de l'intégration européenne », *Critique Internationale*, 3 – 2010, pp. 221 -225.

-Kessler (Marie-Christine), « Les Ambassadeurs », *Revue Française de Science Politique*, vol. 63, n° 3-4, pp. 737-739.

-Krotz (Ulrich) and Schild (Joachim), «Shaping Europe : France, Germany and the Embedded Bilateralism from the Elysée Treaty to 21st Century Politics », *West European Politics*, 37/3, 2014, pp. 668-669.

-Fabius (Laurent), « 37 Quai d’Orsay. Diplomatie Française 2012-2014 », Paris, Odile Jacob, 2017, *Politique Etrangère*, 2/2017, pp. 192-193.

-Sending (Ole Jacob), Pouliot (Vincent) and Neumann (Iver B.) eds., « Diplomacy and the Making of World Politics », *Revue Française de Science Politique*, vol. 68, n°2, 2018, pp. 417-418.

-Kenny (Michael) and Pearce (Nick), « Shadows of Empire. The Anglosphere in British Politics », *European Review of International Studies*, 5, 2, 2018, pp. 100 – 101.

-“Le Brexit: idiosyncrasie britannique ou désintégration de l’Union européenne?”, *Revue Française de Science Politique*, 69, 4/2019, pp. 693-696.